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Аннотация
Книга «Каков Отец, таков и сын»  – это не просто хорошее

библейское исследование темы отцовства и сыновства, но
искреннее послание из глубины сердца автора, который желает
привести каждого человека ближе к Отцовскому сердцу. Антон
учит о естественном отцовстве и духовном отцовстве, стремясь
привести нас ближе к сердцу нашего Небесного Отца. В конце
концов все вращается вокруг Него. Эта книга – источник
вдохновения, она поможет вам достичь цели и стать более
похожим на Отца, поможет понять, насколько важно жить в
постоянной связи и единстве с Богом Отцом. Цель этой книги –
помочь вам стать лучше и глубже понимать, что является важным
в Царстве Божьем. Она предназначена для лидеров и тех, кто
подчиняется лидерам, чтобы вы могли спросить себя: «Являюсь
ли я сыном моего Отца?» Дело не в знании, дело в характере.
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Посвящается моим родителям

 
Я посвящаю эту книгу отцу и матери, которые в своем

человеческом несовершенстве полюбили меня безусловно.
Спасибо вам за то, что показали мне, что Богу можно дове-
рять. Мой отец был примером человека, которому не нужно
стоять в свете прожекторов. Он был верным слугой и не ис-
кал почестей от людей. Папа, ты сражался за истину, несмот-
ря на трудности. Мама, ты показала мне, что невозможно
быть слишком старым для того, чтобы меняться и позволять
ветру Святого Духа нести тебя. Ты живой свидетель того, что
Бог – это больше чем достаточно для нас, какими бы ни были
обстоятельства. Большое спасибо, что я нашел Иисуса через
вас и могу ходить в том наследии, которое вы дали мне.



 
 
 

 
Предисловие

 
«Каков Отец, таков и сын» – книга, вышедшая прямо из

сердца моего отца. Это искренняя книга об идентичности
человека. От истоков истории человечества отцы определя-
ли, кем являются их сыновья. В прошлом я был известен как
«Мартин, сын миссионера Антона». Сегодня меня знают по
фамилии моей семьи.

Много лет мне было трудно понять, кто я. Быть сыном
такого лидера, как мой отец, означает отождествлять себя с
ним и его положением. «Вы – сын?..» Долгое время я не на-
зывал свою фамилию при знакомстве с тем или иным чело-
веком, потому что хотел, чтобы меня принимали тем, кто я
есть. Просто Мартин. В связи с этим у меня долгое время
были трудности с восприятием не только моего земного от-
ца, но и с восприятием Небесного Отца.

Как благ и велик Бог, Который захотел открыть Себя нам.
Я также получил привилегию познакомиться и узнать моего
Небесного Отца. Я понял, что мнение других людей обо мне
не имеет значения, так как я знал, кто я в Нем. И я верю,
что для каждого из нас есть возможность такой встречи с
Богом. Это переживание не только возможно, но и жизненно
необходимо. Через эту встречу я получил огромный мир и
начал больше ценить своего земного отца, сильнее полюбил
его. Он не совершенен, но я люблю его! Как чудесно – иметь



 
 
 

возможность служить рядом с ним в Божьем Царстве. И как
чудесно писать вступительное слово к его первой книге. Те-
перь я могу сказать, что горжусь своим отцом!

Я молюсь, чтобы вы были благословлены через чтение
этой книги, чтобы вы также встретились с Небесным Отцом
и чтобы через эту встречу вы смогли узнать, кто вы, иметь
здоровые взаимоотношения и возрастать в них.

Мартин ван дер Лаак, Оммен



 
 
 

 
Отзывы о книге

 

«Каков Отец, таков и сын»  – послание от сердца
Антона. В предыдущие десятилетия я работал с ним в
России, Китае, Беларуси, а также в Нидерландах. Его
послание больше и больше превращалось в слово о
личности человека, отцовстве, сыновстве и возрастании
в зрелости. Это ключевые темы в послании Антона. Его
книга – это не просто хорошее библейское исследование
данной темы, но искреннее послание из глубины сердца.

Антон узнал, что он – сын Отца, и теперь желает
привести других ближе к Отцовскому сердцу. Его
учение о естественном отцовстве и духовном отцовстве
нацелено на то, чтобы привести нас ближе к сердцу
нашего Небесного Отца. В конце концов все вращается
вокруг Него. Эта книга – источник вдохновения, она
поможет достичь цели и стать более похожим на Отца.
Я искренне рекомендую вам книгу «Каков Отец, таков
и сын».
Яап Дилеман, Стихтинг де Хейлбоде, Зееволде

В своей книге Антон пишет о том, чего жаждет
сердце Отца. Те, кто познал Отцовское сердце
Бога, отбросят всякое ярмо рабства, чтобы принять
истинную жизнь сына Отца. Антон пишет так же, как
проповедует: прямо и смело, но в то же время лично и
открыто. Поэтому, когда читаешь его книгу, создается



 
 
 

впечатление, словно Антон с вами в вашем доме на
вашем диване. «Каков Отец, таков и сын»  – книга,
которая должна была быть написана намного раньше.
Не пропустите ее.
Уилкин ван де Камп, пастор Эурегио Кристенгемеенте,
Аалтен

Когда я прочитала название книги «Каков Отец,
таков и сын», я задумалась о привязанности, которая
была между мной и моим отцом. Он был не только
папочкой, но также и духовным отцом для меня. Он
открыл мне, каков Бог и как сильно Он желает иметь
доверительные отношения с нами. Он показал мне
это, позволив увидеть его отношения возлюбленного и
принятого сына Бога Отца.

В этой книге я прочитала, насколько важно жить
в постоянной связи и единстве с Богом Отцом. Мне
нравится, что мы не просто отправляемся с Антоном
в путешествие, через написанное, но Антон также
бросает нам вызов – не только быть сыновьями нашего
Небесного Отца, но и заботиться об окружающих нас
людях. Через безусловную любовь, которую мы сами
приняли, другие увидят, что мы были созданы по образу
Божьему. Каков Отец, таков сын.

Я надеюсь, что вам понравится читать эту книгу
независимо от того, мужчина вы или женщина.
Вдохновляйтесь, отвечайте на любовь Отца и



 
 
 

передавайте ее.
Эрика Дуэнк, коуч и спикер в Стихтинг Геборен ом
Врий те Зийн, Аалтен



 
 
 

 
Пролог

 
Пятидесятническая конференция в городе Далфсен, 1990

год. Я в изумлении слушал историю, которой делился Том
из Южной Африки, – о том, как он узнал отцовское сердце
Бога. Бога, Который был таким далеким для меня, Который
любил меня, однако я не мог постичь Его своим разумом.
Иисус Христос – совсем другое дело: Он умер за меня на
кресте. Святой Дух не был для нас, выросших в полноеван-
гельском движении, незнакомым и непонятным. Но Бог был
Богом. Мы не молились молитвой «Отче наш» до или после
еды. Мы были слишком наполнены Духом, чтобы это делать!

Но теперь Том говорил о Боге как о любящем Отце, Ко-
торый хочет стать ближе, Который желает близких взаимо-
отношений с нами: взаимоотношений отец-сын. Я завидовал
и жаждал знать Бога таким же образом. Уже пятнадцать лет
я был в служении, служил миссионером, выполнял работу
пастора в церкви, меня приглашали проповедовать по всей
стране, но я обнаружил личную глубокую неуверенность в
Божьей любви ко мне. Я хотел знать Бога Отца так, как Том
говорил о Нем.

Я был человеком, ориентированным на выполнение за-
дач, ориентированным на успех и движимым успехом. Затем
прозвучал призыв к молитве: «Если вы хотите знать Бога как
вашего Отца, тогда встаньте и просто попросите Его пока-



 
 
 

зать вам Свою любовь». Я встал и помолился: «Господь Бог,
покажешь ли Ты мне, как сильно любишь меня? Я хочу знать
Тебя». То, что произошло дальше, невозможно описать сло-
вами. За наносекунду Бог показал мне, как сильно Он любит
меня. Я не видел Самого Бога, я видел Его любовь, и она
текла ко мне. Я начал стонать и наклонился вперед. Мое тело
так сильно отреагировало на откровение. Вся боль и разоча-
рование в людях, во мне самом, всякий страх отвержения и
неудачи, вся неудовлетворенность, которые я копил в себе и
загонял глубоко внутрь себя, – все это вышло одновремен-
но. Казалось, что они вытягивались изо всех пор моего те-
ла. Я сел на пол. Пот стекал с меня, я плакал и всхлипывал.
Моя жена думала, что у меня случился сердечный приступ.
Я сказал: «Он любит меня, все хорошо, все хорошо!»

Тот момент стал моим «возрождением» от раба к сыну.
В тот момент для меня началось мое путешествие к откры-
тию отцовского сердца Бога. Я был очень грубым, манипу-
лирующим, контролирующим, нетерпеливым – список мож-
но продолжать. Медленно (слишком медленно) я начал ста-
новиться мягче и нежнее. Всякое очевидное соревнование,
которое было у меня внутри, ушло. Я испытывал очень боль-
шую нужду в том, чтобы меня замечали значительные люди
в евангельском мире. С того момента этого желания больше
не осталось. Я был Антоном, сыном Божьим, ничего другого
было не нужно.

И теперь я совершаю путешествие. Уже двадцать один год



 
 
 

я иду этим путем и не хочу ничего другого, кроме как стано-
виться более и более похожим на моего Отца. Бог Отец яв-
ляется настолько важной частью моей жизни, что я говорю о
Нем везде, все время. Это отправная точка всего моего уче-
ния. И мне еще предстоит так много узнать. «Я не почитаю
себя достигшим… Я стремлюсь к цели, к почести вышнего
звания Божия во Христе Иисусе».

Я в пути. А вы присоединитесь ко мне?
Антон ван дер Лаак,
7 июля 2011 года



 
 
 

 
Вступление

 
Эта книга – история моей жизни, поиск смысла и причины

моего существования. Это просто случилось со мной. Я ду-
маю, что знаю, зачем Бог сотворил нас. Я называю себя сы-
ном моего Отца. Я пришел к выводу, что если мы не находим
себя в Боге, тогда мы не можем быть счастливы и у нас бу-
дут постоянно возникать проблемы во взаимоотношениях с
людьми и в церкви. Я рассматриваю взаимоотношения отец-
сын как тему, которая снова и снова встречается в Библии.
Я верю, что эта книга может не только принести восстанов-
ление собственного достоинства для каждой личности ин-
дивидуально, но она также поможет каждому человеку жить
полной и приносящей удовлетворение жизнью. Это откро-
венная книга, в которой я рассказываю о своем собственном
пути и моих неудачах в общении с людьми. Это книга пол-
на противостояния, потому что я осмелился говорить о том,
что видел неправильное в лидерстве, в движениях, служени-
ях и церквях на основании своего опыта, так как я являюсь
христианином более пятидесяти лет. Это вызывающая книга
для тех, кто больше сосредоточен на положении, чем на вза-
имоотношениях, но также и для тех, кто склонен к законни-
честву, или для тех, кто путает беззаконие с Божьей благо-
датью. Примеры ясно различимы. Мои слова не предназна-
чены для того, чтобы судить или противостоять Церкви во



 
 
 

всем мире в негативном смысле.
Цель этой книги – помочь вам стать лучше как христиани-

ну, как человеку, чтобы лучше понимать, что является важ-
ным в Царстве Божьем. Она предназначена для лидеров и
для тех, кто подчиняется лидерам, чтобы вы могли спросить
себя: являюсь ли я сыном моего Отца? Дело не в знании, де-
ло в характере.

Проблема не в недостатке теологии, но в недостатке ха-
рактера, – это означает недостаток сообразования со Хри-
стом и Его убеждениями, и это принесло разделение, боль
и путаницу в Церковь Иисуса Христа. Служители Божьи,
служения и церкви стали противоречивыми или прекрати-
ли свое существование. Это парализовало Церковь Христа
и превратило ее в фарс для нехристиан. Цель этой книги –
помочь вам найти Отца и научиться у Него жить как истин-
ный сын вашего Отца… точно так же, как это делал Иисус.
Каков Отец, таков и сын.



 
 
 

 
Глава 1

Предназначены быть сыновьями
 

Каждый человек хотя бы однажды в своей жизни спраши-
вает себя:

«Кто я?»
«Откуда я?»
«Куда я направляюсь?»



 
 
 

«В чем смысл моей жизни?»
Веками люди размышляли об этих жизненных вопросах,

но даже философы не были способны дать удовлетворитель-
ный ответ. Этот ответ может прийти только из Слова Божье-
го. До тех пор, пока вы не поймете, зачем Бог создал людей,
вам не станет ясно, кто мы и в чем значение нашей жизни.
Если вы не знаете этого, вы столкнетесь со многими пробле-
мами не только в духовной жизни, но во всем своем лич-
ностном развитии, в восприятии своего образа и в своей са-
мооценке. Я думаю, что более половины психологических и
физических проблем вытекает из недостаточной самооцен-
ки. Без здравого образа и принятия самого себя, мы будем
стараться искать всевозможные пути, чтобы найти или при-
обрести свою ценность.

Апостол Павел показывает потрясающее понимание при-
чины и цели нашего существования. В Послании к Ефесянам
он пишет: «Так как Он избрал нас в Нем прежде создания
мира, чтобы мы были святы и непорочны пред Ним в любви,
предопределив усыновить нас Себе чрез Иисуса Христа, по
благоволению воли Своей…» (Еф. 1:4, 5). Возможно, вы ска-
жете: «О, я уже слышал так много об этих стихах в Библии и
много проповедей на эту тему!» Но позвольте мне спросить
вас – понимаете ли вы то, что читаете? Это был тот же самый
вопрос, который Филипп задал эфиопскому евнуху.

Здесь Павел говорит нам о том, что было у Бога на уме
еще прежде, чем все сформировалось. Он смотрел на нас как



 
 
 

на святых и непорочных людей и хотел иметь с нами взаи-
моотношения Отца с сыновьями. Если Бог говорит, что Он
хотел сотворить нас по Своему образу и подобию, тогда это
должно было быть свято и непорочно, потому что таков Он.
Его характер чист и непорочен.

Размышляя над словом «избранный», мы сталкиваемся с
теологическим вопросом, в отношении которого многие тео-
логи уже выразили свои мнения. Кальвинистская версия бы-
ла похожа (если перефразировать это понятными словами)
на детскую считалочку, по окончании которой вы либо ока-
зывались избранным, либо нет. Теперь, когда я лучше узнал
сердце Отца, я знаю, что «избранный» не имеет никакого
отношения к случайному выбору. Учение об «избранности»
или «неизбранности» – это учение, которое возникает из-за
неправильного понимания того, Кем является Бог Отец и за-
чем Он сотворил нас.

В некоторых переводах используется слово «предопреде-
ленный». Это означает, что Бог задумал принять нас как
Своих сыновей. Усыновить нас, чтобы мы были избранны-
ми не в одном лишь спасении, но во всем предопределении.
Бог всегда желал принять всех людей как Своих сыновей.
Когда Павел говорит: «прежде создания мира», он указыва-
ет на то, что человечество было не концом Божьего творе-
ния, но источником. Так что дело не в том, что на шестой
день Бог подумал: «Что бы Нам еще сотворить в дополне-
ние ко всем остальным прекрасным творениям? Мы сотво-



 
 
 

рили такое разнообразие: деревья, рыбы, птицы, – что Нам
придумать сейчас?» Нет, на шестой день Бог с восхищени-
ем сказал: «Давайте сейчас сделаем то, что Мы планировали.
Давайте сотворим человека по Нашему образу и подобию».
Когда Он сказал это, возник следующий вопрос: «Где будет
человек жить?» Вот для чего Бог создал землю – место для
жизни человечества. Все творение было сотворено с одной
целью в разуме Отца: чтобы создать нас с вами по Его образу,
как Его сыновей и дочерей. Богу по-прежнему чрезвычайно
нравится все, что Он сотворил, но в Его глазах все это было
ради людей. Еще прежде, чем Бог сотворил что-то, у Него
уже была цель сотворить человека по Своему образу и подо-
бию. Бог избрал человека из всего творения, чтобы он был
подобен Ему: свят и непорочен. Когда Бог говорит: «Будь-
те святы, потому что Я свят» (1 Пет. 1:16, лев. 11:44), Он
не требует от нас каких-то дел, скорее Он напоминает нам,
по Чьему образу и подобию мы были сотворены. Святость
и непорочность не имеет ничего общего с внешним видом.
Нет, речь идет о внутреннем человеке, нашем характере, о
том, кто мы есть. Далее в книге мы вернемся к этому.

Но это еще не все… Бог не только решил, на Кого мы бу-
дем похожи, созданные по Его образу, но также какие взаи-
моотношения будут у нас с Ним. Павел описывает эти вза-
имоотношения в Послании к Ефесянам (1:5), где говорит о
том, что Бог уже решил, что через Иисуса Христа Он сдела-
ет нас Своими детьми, в этом была Его цель, и Ему она нра-



 
 
 

вилась. Эта цель никак не связана с учением о предопреде-
лении. «Усыновить нас себе через Иисуса Христа» не пол-
ностью выражает то, что подразумевается в этой фразе. Гре-
ческое слово «хвиотесиа» означает усыновление. Бог Отец
решил, что мы должны быть усыновлены как Его сыновья
и дочери. «Через Иисуса Христа» означает, что приход и
смерть Иисуса Христа на землю были необходимы, чтобы
вернуть нас к изначальному предназначению, которое у Бо-
га было для нас. Ваше предназначение не в том, чтобы быть
известным проповедником, лидером поклонения, евангели-
стом или еще кем-то в этом роде. Ваше предназначение про-
сто и ясно – быть сыном или дочерью Бога. Ни больше, ни
меньше.

Только благодаря приходу Иисуса человек может войти в
свое предназначение. На иврите слово «спасение» означает
путь назад в то место, где Бог видел, что оно хорошо. Где
это было? Конечно, в Эдемском саду. В спасении нуждалось
очень многое. Наши взаимоотношения внутри браков и се-
мей и вне их, наша сексуальность, самооценка, восприятие
самих себя, наше лидерство, а также положение мужчины и
женщины. В Послании к Титу (2:14) сказано, что Иисус Хри-
стос отдал Себя за нас, чтобы избавить нас от всякого без-
закония. Все, что было загрязнено и искажено грехом, нуж-
далось в спасении. Это значит, что нам нужен другой образ
мышления. Это новое мышление должно быть основано на
Слове Божьем. Интересно, люди истолковывают Слово Бо-



 
 
 

жье на основании своего школьного и церковного прошлого,
на основании своего социального и культурного происхож-
дения. Именно поэтому мы не можем понять своим умом,
когда ошибаемся в выборе отправной точки и приходим в
чужое место. Нам надо позволить себе быть водимыми Свя-
тым Духом.



 
 
 

 
Дело не в том, чтобы быть

мужчиной или женщиной во Христе
 

Некоторые верующие неверно понимают роль женщин в
Царстве Божьем. И несмотря на то, что наверняка некото-
рые люди со мной не согласятся, я все равно хочу кое-что
сказать по этому поводу. Одни из самых сильных тем Павла,
которые он подчеркивает снова и снова, – свобода во Христе
и равенство между мужчинами и женщинами. В Послании
к Римлянам он говорит: «Ибо все, водимые Духом Божиим,
суть сыны Божии» (Рим. 8:14). Павел не считает нужным до-
бавлять «и дочери Божьи». Женщины также могут быть «сы-
нами Божьими». В Послании к Галатам Павел говорит: «Ибо
все вы сыны Божии по вере во Христа Иисуса» (Гал. 3:26,
выделено автором). Павел обращается здесь к мужчинам и
к женщинам. Когда я говорю женщинам, что они тоже сыны
Божьи, они иногда возмущаются: «Нет, я дочь Божья». Я ре-
агирую на это так: «Если я могу быть невестой Христа, тогда
вы можете быть сыном Божьим, не так ли?» Это не имеет ни-
какого отношения к тому, мужчина вы или женщина. Павел,
например, в Послании к Галатам (3:28) желает подчеркнуть,
что речь идет о наследстве. В его посланиях речь идет о бли-
зости Жениха и Невесты, Христа и Его Церкви. Эта Церковь
состоит из верующих мужчин и женщин (верующие женщи-
ны часто составляют большинство в наших церквях). Мы ви-



 
 
 

дим из истории Церкви, что у Бога нет проблем с тем, чтобы
благословлять женщин и позволять им быть благословением
в служении. У Бога нет проблем с женщинами, у большин-
ства женщин нет проблем с женщинами. Обычно проблемы
с женщинами в служении есть именно у мужчин!

Феминистический мир отверг Библию как сексистскую
книгу, так как некоторые стихи говорят только о мужчинах.
Почему Павел говорит в Послании к Римлянам: «Ибо все,
водимые Духом Божиим, суть сыны Божии» (Рим. 8:14)?
Причину мы узнаем из стиха 17 той же главы. Фактически
Павел говорит нечто революционное. В те дни женщины не
получали наследство. Если женщина была замужем за бога-
тым мужчиной, и этот мужчина умирал, вы бы решили, что
вдова оставалась хорошо обеспеченной. Ничего подобного!
Она получала определенное содержание, но не имела части в
наследстве. Наследство целиком переходило к мужчинам из
семьи ее мужа. И вот приходит Павел с Евангелием и гово-
рит: «Ибо все вы сыны Божии по вере во Христа Иисуса; все
вы, во Христа крестившиеся, во Христа облеклись. Нет уже
Иудея, ни язычника; нет раба, ни свободного; нет мужеского
пола, ни женского: ибо все вы одно во Христе Иисусе. Если
же вы Христовы, то вы семя Авраамово и по обетованию на-
следники» (Гал. 3:26–29). Павел имеет в виду, что женщины
участвуют в наследстве точно так же, как мужчины. Они по-
лучают то же самое. Сердце Божье открыто и к мужчинам,
и к женщинам.



 
 
 

Мы видим Божье сердце в отношении наследства для жен-
щин в 27-й главе книги Числа. Там мы видим, что дочери
Салпаада – Махла, Ноа, Хогла, Милка и Фирца – пришли
к Моисею просить о наследстве в присутствии всего собра-
ния, так, чтобы имя их отца не исчезло из племени. Моисей
был достаточно мудр, чтобы принести этот вопрос к Богу. И
Бог согласился с дочерьми Салпаада: «Правду говорят доче-
ри Салпаадовы; дай им наследственный удел среди братьев
отца их и передай им удел отца их» (стих 7). В начале кни-
ги Бытие Бог сотворил мужчину и женщину. Бог увидел, что
это было хорошо. Разделение между Богом и человеком бы-
ло результатом грехопадения. Но грехопадение также при-
вело к разделению между мужчиной и женщиной.

Мои родители участвовали в церковном движении, кото-
рое называлось «Vergadering der Gelovigen» («Братья»), в ко-
тором женщинам не разрешалось проповедовать, молиться
и читать Библию на собраниях. Ко времени моего рождения
они услышали послание о Пятидесятнице и крещении Свя-
тым Духом, которое обновило их мышление, но также при-
несло разделение в семью, особенно со стороны семьи моей
матери. Я вырос в пятидесятническом движении, где было
больше свободы для женщин в служении. Но при этом у ме-
ня все равно оставались некоторые проблемы с наследием
«Братьев». Внутри моего рожденного свыше духа я знал, что
Бог не делает различий между мужчинами и женщинами да-
же в служении, но в душе я по-прежнему нес бремя своей



 
 
 

«запрограммированности». Если женщины также получили
усыновление как сыновья и через это стали наследниками,
почему тогда не позволить им совершать дела, которые со-
вершал Иисус?

Если вы все еще не можете поверить, что это было Божьим
намерением – усыновить нас как сыновей и дочерей еще до
начала творения, тогда прочитайте вместе со мной отрывок
из Евангелия от луки (3:38). Я уже читал Библию много раз,
и, как и другим людям, мне было сложно читать места, опи-
сывающие родословные. Это было не самым любимым заня-
тием, и именно поэтому значение этих стихов было потеряно
для меня. До тех пор, пока однажды я не прочитал Евангелие
от луки (3:38). Перечисление идет примерно так: Иисус был
сын Иосифов, сын… сын… сын… и потом это заканчивает-
ся так: сын Адамов, сын… Я был так тронут, когда прочи-
тал: Адамов, [сын]… Божий! Этими скрытыми в конце ро-
дословной словами Бог подтверждает Свои слова и намере-
ние. Он предопределил нас до сотворения мира, чтобы мы
были усыновлены Им.

Я знаю, что многие люди уже высказывали свое мнение об
истории сотворения. Ниже я привожу свое мнение на этот
счет, с которым вы вовсе не обязаны соглашаться, но, пожа-
луйста, прочтите.

Человек, «адам», был создан, чтобы быть сыном Божьим.
На шестой день Бог сказал: «Давайте теперь сделаем то, для
чего мы все это сотворили». И Бог создал адама. Я специ-



 
 
 

ально пишу это так: адам. Во всех переводах он просто на-
зывается человеком или человеческим существом. Только в
Бытии (3:20) человек получает имя Адам. Слово «адам» на
иврите значит «красный», «красная земля», и оно являет-
ся однокоренным с еврейским словом «адама», что значит
«земля». Слово «адам» было использовано для того, чтобы
описать, из чего он был создан. Первый человек был земным,
сделанным из (красной) земли.

В определенный момент человек уже был сформирован,
Бог вложил в него всю Свою сущность и все Свои характе-
ристики, но в нем еще не было жизни – ему нужно было ды-
хание Бога, Дух Божий (на иврите «руах»). Бог вдохнул в
него Свое дыхание жизни. Мы полагаем, что это произошло
мгновенно, но на самом деле мы даже не представляем себе
этот процесс. Вы когда-нибудь думали о том, как далеко или
как близко находился Бог, когда Он вдохнул дыхание жиз-
ни (руах) в ноздри Адама? Стоял ли Он на небесах, посылая
Свой ветер на человека? Возможно, часть дыхания попала
бы в его ноздри, но недостаточная для того, чтобы оживить
его. Если Бог вдохнул Свое дыхание в ноздри Адама, тогда
это было более похоже на реанимацию при помощи искус-
ственного дыхания. Здесь мы видим, что Бог не находится
вдали, но стоит очень близко.



 
 
 

 
Авва, Отче!

 
Интересно то, что мышление Адама было совершенно пу-

стым. Ничего еще не было записано на «жестком диске» его
мозга. Адам еще не имел никаких переживаний. Он не пе-
режил ничего приятного, но он также не знал никакой боли,
отверженности и разочарования. Как здорово было бы вер-
нуться к тому моменту времени, когда наш разум был еще
свободен от всего плохого. Боюсь, что это невозможно, хо-
тя человеческий мозг способен на многое. Мы используем
лишь малую его часть. Большая часть мозга остается не ис-
пользованной и неразвитой, и ученые проводят многочис-
ленные исследования функций мозга. Суть в том, что мы
могли бы делать больше, если бы были способны использо-
вать свой мозг полностью. Знаете ли вы, что все, что наши
глаза видят, и все, что наши уши слышат, и все запахи, кото-
рые мы обоняем, и все прикосновения и вкусовые ощущения
– все это сохраняется в нашем мозге? Наш мозг запоминает
все. Когда мы входим в комнату, мы знаем точно, сколько в
ней окон, что на стенах, какая в ней мебель. Каждый пред-
мет сохраняется в нашем мозгу. Большая проблема в том,
что мы не можем вспомнить все это.

О некоторых людях говорят, что у них фотографиче-
ская память. Есть такое выражение: «полное воспомина-
ние», или, другими словами, способность восстановить в со-



 
 
 

знательном разуме все, что человек когда-либо читал и ви-
дел. Независимо от того, помним мы это или нет, в разуме
каждого человека откладывается все. Каждый человек также
слышит все, что сказано, даже тогда, когда одновременно го-
ворят десять человек. У нас есть способность слушать изби-
рательно, словно пропуская через фильтр все, что говорит-
ся, потому что мы хотим слышать только одного человека.
Но как только кто-то говорит обо мне или говорит что-то,
что я нахожу интересным, мой слух мгновенно становится
чутким. Вот как прекрасно Бог сотворил нас!

В памяти Адама еще ничего не было запечатлено. Бог
склонился над Адамом и вдохнул в него дыхание жизни. Что
было первым, что Адам увидел, когда он ожил? Божье лицо!
Самое первое, что отпечаталось в мозге Адама, был образ
Бога. И я думаю, что знаю, что воскликнул Адам. Я верю,
что в тот момент, когда его глаза открылись, он знал: это мой
Отец. И он воскликнул: «Авва, Отче!»



 
 
 

 
Глава 2

Отче наш
 

Адам знал, Кто был его Отец, потому что Бог дал ему не
просто дух, но дух сыновства (см. Рим. 8:15).

Взгляд Адама на Бога был основан на том времени, кото-
рое он проводил с Ним, и этот взгляд был чист и беспоро-
чен. В наше время это не так. Когда речь заходит о Божьем



 
 
 

образе, какофония шума выплескивается на людей. Иногда
это совершенное отсутствие общения. Наш образ Бога фор-
мирует основание, на котором строится наша вера. Если ос-
нование было заложено неправильно, тогда вы получите пу-
таницу и испорченный образ Бога. Если у нас неправильный
образ Бога, тогда мы истолковываем все, что читаем, осно-
вываясь на таком понимании нашего Бога.

Если вы хотите поделиться с кем-то своей верой, тогда
важно понимать, как этот человек видит Бога. В исламе, на-
пример, бог неизвестен, непредсказуем. Если вы спросите о
мотивах Аллаха в его делах, вы всегда получите ответ: «Ин-
ша Аллах». Это можно сравнить с латинским Deo volente –
воля Бога. Мусульмане не могут понять личные отношения
с Богом как с Отцом. Бог, поступающий по любви, заботя-
щийся и проявляющий сострадание, кажется им странным,
но при этом желанным. Когда они понимают это, тогда на-
чинают жаждать Отца нашего Господа Иисуса Христа.

Очевидно, что в индуизме бог не является единственным.
Их богов тысячи, если не миллионы. Иисус является одним
из них и будет принят как Вишну, который воплощался де-
сять раз, и как Брахман, который по традиции является тво-
рящим богом, его называют Ал. Индуист будет восхищаться
вашей верой и рассматривать Иисуса как духовного челове-
ка. Но он не поймет вас.

В движении «Нью Эйдж» Бог является не личностью, но
представителем всего, что обладает божественностью. Вы го-



 
 
 

ворите о силе и свете как о материи, а не о чем-то, что при-
надлежит божественному существу.

Но я не хочу слишком далеко уходить от темы, говоря о
других религиях. Даже среди христиан есть много различий
в восприятии Бога. Некоторые видят Его неким монстром,
который только и ждет, когда вы совершите ошибку, чтобы
наказать вас. Для других Бог – добрый дедушка, исполняю-
щий все наши желания. С одной стороны, Он – Отец, а с дру-
гой, Он – работодатель.

Бог есть Бог любви, но Он также – огонь поядающий. Мо-
гут ли эти две вещи сосуществовать в одной личности? В
еврейском мышлении как у Бога, так и у людей есть много
лиц. Каждая грань нашего лица уникальна. У вас есть вид
спереди, в профиль и сзади. Та сторона, с которой вы нахо-
дитесь, определяет то, что вы видите. Если вы будете про-
должать смотреть только на одну сторону, со временем в вас
разовьется искаженный взгляд на Бога. Вне зависимости от
того, насколько истинна эта сторона Бога, это лишь только
одна сторона. Как отец четверых уже взрослых детей, я люб-
лю их всех безусловно. Все они подтвердят это. Однако все
они сталкивались с не очень приятной моей стороной, когда
я справедливо или несправедливо гневался на них. Они по-
лучали наказание и знали, что оно было результатом их про-
ступков. Я, точно так же как и любой другой родитель, со-
вершал ошибки, воспитывая своих детей… К счастью, мои
дети узнали мое сердце.



 
 
 

«Слушай, Израиль: Господь, Бог наш, Господь един
есть» (Втор. 6:4).

Мы должны быть внимательными, чтобы не начать ду-
мать, что зависим от настроения, в котором Бог может быть
в данный момент. Бог – святой, Он – совершенный. Гос-
подь наш Бог един. Это означает совершенное единство Бо-
га. Он честный, цельный, искренне последовательный, чи-
стый и сверх всего мотивируем любовью. Нельзя сказать, что
Бог иногда любит нас больше, иногда меньше. У Него нет
любви, Он Сам есть любовь. Движущая сила, стоящая за все-
ми Его действиями, – любовь, в Своем гневе и в Своем по-
кое Он есть любовь.

Для меня лично был один аспект Божьего лица, который я
не видел отчетливо, и это было отцовское сердце Бога. Я ни-
когда не замечал красную линию, которая пронизывает всю
Библию на эту тему. Бог всегда хотел быть Отцом для нас,
с самого начала творения. Я уже упоминал в предыдущей
главе, что генеалогия Иисуса Христа заканчивается тем, что
«Адам был сыном Божьим». Как такое возможно, что сатана,
изгой, смог скрывать это лицо Бога от нас так много лет!

Из-за греха мы стали сиротами, отрезанными от Отца и
поэтому запутавшимися в собственном самосознании. Эта
неразбериха по-прежнему существует среди многих из нас
сегодня.

Бог желает быть с нами. Он всегда был верен и всегда ис-
кал пути, чтобы иметь взаимоотношения с нами. Бог хочет



 
 
 

быть близким к людям. Он начал взаимоотношения с Авра-
амом и назвал его Своим другом. Он сказал Моисею устро-
ить скинию за пределами лагеря, шатер собрания (см. Исх.
33:7–11). Все израильтяне могли войти в него, чтобы гово-
рить с Господом. Я не читал о том, что они действительно
воспользовались возможностью пойти туда, но, честно гово-
ря, я также не читал и о том, что они не сделали этого. Но
когда Моисей пошел в скинию собрания, тогда весь народ
стоял у входов в свои шатры. Делали ли они это из почте-
ния или, возможно, из страха? У меня складывается чувство,
что немногие люди жаждали быть в Божьем присутствии. Но
Моисей разговаривал с Ним на личном уровне. Затем по-
явилась скиния. Бог так сильно хотел жить со Своим наро-
дом, что Он запер Себя в маленьком темном помещении, ку-
да один раз в год первосвященник мог войти и разговаривать
там с Ним. Там, во Святом Святых, Всемогущий Бог воссе-
дал на престоле среди Своих детей. Его святость была бы
смертельной для них, если бы Он слишком сильно прибли-
зился к ним. Из-за барьера Божья слава могла по-прежнему
быть с Его народом в ограниченной форме. Только посмот-
рите на то, какое влияние это ограниченное откровение Его
славы оказало на народ Израиля. Их обувь и одежда не вет-
шали. Они каждый день питались манной и водой из скалы.

Но снова и снова Божьи дети разочаровывали Бога. Про-
сто посмотрите на боль в словах, которые Отец говорит в
Книге пророка Иеремии: «И говорил Я: как поставлю тебя



 
 
 

в число детей и дам тебе вожделенную землю, прекрасней-
шее наследие множества народов? И сказал: ты будешь на-
зывать Меня отцом твоим и не отступишь от Меня» (Иер.
3:19). Вы слышите крик Отца? «Они отвернулись от Меня.
Как это возможно. Я не ожидал такого, – говорит Бог. – Я
смотрел на вас как на семью. Я искал для вас лучшую зем-
лю». Разве это не показывает расположение Божьего сердца
к вам и ко мне? Израиль сделал самое невозможное, некра-
сивое и неблагодарное из того, что можно было сделать. Они
отвернулись от своего Отца. Это не просто обвинение, адре-
сованное израильтянам в то время. Мы можем принять это
лично. Мы так сильно стараемся сделать лучшее, на что мы
способны, но как часто мы включаем Отца в свои планы?
Как часто мы демонстрировали, что скорее мы сделаем это
по-своему? Должно быть, Бог испытывал сильную боль и пе-
чаль из-за того, что мы отвернулись от Него и не рассматри-
вали Его как любящего Отца! Как сильно должно ранить Его
то, что у очень многих Его детей есть искаженный взгляд на
Него.

Знали ли вы, что проблемы, которые у людей есть с Бо-
гом, вызваны не только неправильным учением, но также и
неправильными примерами? Проблемы, которые люди ис-
пытывают с Богом как Отцом, подпитываются болью, разо-
чарованием и проблемами, которые они испытывали со сво-
ими собственными отцами или другими мужчинами. Из-за
недостатка хороших примеров отцовства люди сбиты с тол-



 
 
 

ку, когда думают о Боге, своем Небесном Отце, когда они ду-
мают о самих себе и собственном достоинстве, и из-за этого
они в замешательстве по поводу своей веры.

Как милосердно то, что Бог не изменяется, Он настаивает
и продолжает проявлять инициативу в восстановлении с на-
ми взаимоотношений как Отца с сыновьями! Во всей исто-
рии Он всегда хотел делать это снова и снова со Своим на-
родом Израилем. Снова и снова Он посылал посланников и
пророков, чтобы обратить к Себе Свой народ. Затем Бог ска-
зал эти важные последние слова, которые мы читаем в Книге
пророка Малахии: «Вот, Я пошлю к вам Илию пророка пред
наступлением дня Господня, великого и страшного. И он об-
ратит сердца отцов к детям и сердца детей к отцам их, чтобы
Я, придя, не поразил земли проклятием» (Мал. 4:5, 6).

Это были последние слова Ветхого Завета. Последние
слова важны, они обычно содержат в себе суть послания. Бог
указывает на проблему этими словами. Вот в чем дело, и
именно из-за этого все пошло неправильно. Разрушенность
во взаимоотношениях произвела ссоры, разводы, убийства и
войны. Конечно же, это началось с Эдемского сада. Это ме-
сто, где взаимоотношения с Богом были нарушены. Бог Отец
говорит здесь: «Если Я ничего не сделаю, чтобы исправить
это, тогда Мне придется проклясть весь мир».

Затем идет 400 лет тишины между этими последними сло-
вами и началом Нового Завета. И вот поднимается человек,
одетый в одежду из верблюжьей шерсти, и кричит: «Покай-



 
 
 

тесь, ибо приблизилось Царство Божье». Наступает год Бо-
жьего благоволения. Бог исполняет Свои слова: «Я обращу
сердца детей к сердцу Отца», и посылает нам Иисуса – со-
вершенное откровение Отца. Потому что когда Его друзья
просят Его: «Покажи нам Отца», Он отвечает: «Всякий, кто
видел Меня, видел Отца!»

Когда вы спрашиваете людей, зачем Иисус пришел на зем-
лю, почти каждый ответит: «Спасти нас!» или «Простить на-
ши грехи!» Однако Иисус пришел не только для того, чтобы
умереть и простить наши грехи, но Он также пришел, чтобы
открыть нам Отца. «Я пришел не для того, чтобы исполнять
Свою собственную волю, но волю Моего Отца».

В то время, когда народ Божий больше не знал Его как лю-
бящего Отца, Иисус пришел, чтобы вновь открыть нам Отца.
Когда наконец ученики просят Иисуса: «Господи, Равви, на-
учи нас молиться», молитва начинается со слов, которые бы-
ли революционными для того времени: ОТЧЕ НАШ. В мо-
литве, которой Он учит нас, сердце Отца вновь обращается
к Его детям, и, надеюсь, сердца детей обращаются к Отцу.
Иисус учит нас обращаться к Богу как к нашему Отцу, Ко-
торый находится на Небесах.

Если вы еще не убеждены, что Бог Отец желает иметь вза-
имоотношения с вами, тогда, возможно, это вам поможет.
Ибо так возлюбил Бог (Отец) мир, что (Он, Отец) послал
Своего Единородного Сына к нам в мир, чтобы умереть за
наши грехи. В тот момент, когда Иисус умер, требования для



 
 
 

исполнения Божьего закона были удовлетворены. В этот мо-
мент священники совершали свои дела в храме в Иерусали-
ме. Они стояли во святилище, очищали светильник и попол-
няли в нем запас елея. Они устанавливали столы с хлебами
предложения, полировали алтарь для воскурений и напол-
няли его углями и благовониями. За ними была большая за-
веса, которая отделяла их от Святого Святых. Завеса, кото-
рая была толщиной примерно в 10 сантиметров и длиной
около 8 метров. Между ними и Богом, Который пребывал во
Святом Святых, была стена из ткани. В тот самый момент,
когда Иисус умер, толстая завеса разорвалась сверху дони-
зу. Как бы мне хотелось быть там, чтобы увидеть реакцию
священников. Я думаю, что они были сильно шокированы!
Через это Бог заявил: теперь есть свободный доступ к ми-
лости. Он больше не хочет быть отделенным от нас. Мы мо-
жем приходить и уходить, и получать помощь во время нуж-
ды, потому что цена была заплачена. Какое прекрасное, чу-
десное, восхитительное послание. Мне разрешено вернуться
домой. Я могу сидеть у ног моего Отца. Печально, но мно-
гие верующие остались сидеть у входа в тронный зал. Они
были освящены кровью Иисуса, но они не знают близости,
которую Отец стремится иметь со Своими детьми.

Адам знал, кто был его Отец, потому что Бог не просто
дал ему дух, но дух сыновства. Тогда вы просто знаете – это
мой Папочка. В Послании к Римлянам сказано: «…но вы
приняли Духа усыновления, Которым взываем: „Авва, От-



 
 
 

че!“» (Рим. 8:15). Это не дух рабства, который заставляет нас
бояться. Страх – это результат греха, связанный с отвержен-
ностью и потерей. Он доминирует в душе человека. Но Бог
говорит: «Я дам вам Духа усыновления, которым вы будете
взывать: „Авва, Отче!“». Мне понадобилось тридцать восемь
лет, чтобы достичь момента прозрения: Бог – мой Отец! Ко-
гда кто-то принимает спасение, он получает новый дух. Ду-
ша (наши мысли, чувства и желания) должна преобразиться.
Старые мысли должны быть заменены новыми. Вот почему
мы сражаемся с тем, во что мы верим (наш дух), и с тем, что
мы чувствуем или думаем (наша душа).

На вопрос, что новое вы получили от Бога, люди часто от-
вечают: «Новое сердце». Но в Послании к Римлянам (8:15)
говорится: «Новый дух». Пророк Иезекииль предсказывает,
что мы получим новое сердце и новый дух (см. Иез. 36:26).
Новое сердце – это результат процесса. Сердце – часть души,
которая состоит из мыслей, эмоций и воли. Павел говорит
в Послании к Римлянам: «И не сообразуйтесь с веком сим,
но преобразуйтесь обновлением ума вашего, чтобы вам по-
знавать, что есть воля Божия, благая, угодная и совершен-
ная» (Рим. 12:2). Наше мышление должно измениться. Если
я начинаю думать иначе, тогда я буду чувствовать иначе, и я
буду желать других вещей. Позвольте мне проиллюстриро-
вать эту мысль. Если я скажу вам: «Представьте себе плит-
ку шоколада», некоторые сразу же начнут его желать. Мысли
очень сильно влияют на наши тела, а эмоции влияют на на-



 
 
 

шу волю, в данном случае любители шоколада сразу же за-
хотят шоколада, и они захотят поесть его немедленно! Меж-
ду мыслями, эмоциями и волей существует взаимодействие.
Библия говорит, что мы будем изменяться путем обновления
нашего ума. Это процесс. Наш новый дух будет направлять
нашу душу (быть водимым Духом означает, что Дух будет
влиять на наши мысли, эмоции и волю) и давать нам Божьи
мысли, и, следовательно, мы захотим исполнять Божью во-
лю. Это хорошая новость. Вы в положении нового творения,
сына Божьего, и Бог производит процесс в вашей жизни, из-
меняя ваши мысли, эмоции и волю, чтобы привести вас в
жизнь как сына Божьего. Это то, что я называю освящением.
Далее в книге мы рассмотрим эту тему более глубоко.
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